

sábado, 21 junio de 2025

# Los imaginarios sobre salud reproductiva en el audiovisual, en la IAMAS Conference de Boston (EE.UU).

El pasado 15 de junio se presentó la comunicación titulada *The Role of Audiovisual Media in Shaping Perceptions of Reproductive Health* en la conferencia internacional IAMAS [ <https://iamas.com> ] (International Association of Maternal Action + Scholarship), celebrada en la Boston University (EE.UU.)

La comunicación fue defendida por las investigadoras **Marga Carnicé, Mariona Visa y Rosa Alzuria**, y expuso los resultados preliminares de la segunda fase del proyecto *MaterScreen*, derivados de las entrevistas a profesionales de la salud.

Entre los resultados preliminares, destaca el contraste entre los discursos de comadronas y obstetras. Mientras que las comadronas tienden a defender una atención centrada en las mujeres, los obstetras reproducen una mirada más medicalizada de la salud sexual y reproductiva, que es precisamente la más habitual en las representaciones audiovisuales contemporáneas.

En cuanto a los contenidos mediáticos, se observa una clara tendencia a enfatizar ciertas experiencias —como el parto o la crianza— con altos niveles de dramatismo e idealización. En cambio, temas fundamentales como **el posparto, la infertilidad o la lactancia permanecen en gran medida invisibilizados**, y otros asuntos sensibles como la pérdida perinatal o la menopausia siguen siendo tratados como tabúes en la ficción.

Así, si bien los análisis cuantitativos del proyecto muestran un incremento de relatos más diversos sobre los procesos reproductivos, en las entrevistas cualitativas se constata que el impacto real de estas obras continúa siendo limitado, ya que muchas de ellas no alcanzan grandes audiencias.

En conjunto, los resultados obtenidos hasta el momento confirman la **relevancia de la cultura audiovisual como prescriptora de normas sociales**, y apuntan al potencial transformador de la ficción a la hora de promover cambios significativos en la percepción pública de la salud sexual y reproductiva.



Hasta el momento, se ha entrevistado a **diez participantes** —entre ellos comadronas y obstetras— de entre 25 y 60 años, todas mujeres, que desarrollan su actividad profesional en instituciones públicas de salud en Cataluña. Uno de los principales focos del estudio ha sido el **diálogo con la comunidad de comadronas**, cuya perspectiva, a pesar de representar una dimensión humana clave en el acompañamiento de los ciclos sexuales y reproductivos, ha sido históricamente relegada frente al discurso médico hegemónico centrado en la ginecología y la obstetricia.

